

## 2 CRÓNICAS 13

### DIVISIÓN DE PÁRRAFOS EN LAS TRADUCCIONES MODERNAS

La Biblia de las Américas (LBLA)	Reina-Valera 1960 (RVR60)	Nueva Versión Internacional (NVI)	Nueva Traducción Viviente (NTV)	Biblia de Jerusalén Latinoamericana (BJL)
Reinado de Abías	Reinado de Abías	Abías, rey de Judá	Guerra entre Abías y Jeroboam	2. Abías y la fidelidad al sacerdocio legítimo
13:1-3	13:1-7		13:1-3	La guerra entre Abías y Jeroboán
13:4-12	13:8-12	13:1-3	13:4-7	13:1-3
		13:4-7	13:8-9	El discurso de Abías
		13:8-9	13:10-12	13:4-12
13:13-20		13:10-12	13:13-15	La batalla
	13:13-22	13:13-18	13:16-19	13:13-18
		13:19-20	13:20-21	Fin del reinado
13:21-22		13:21-14:1	13:22	13:19-23

**CICLO DE LECTURA TRES (Tomado de “Seminario de interpretación bíblica”)**

#### ESTUDIO DE PALABRAS Y FRASES

**Texto de LBLA: 13:1-2a**

**1 En el año dieciocho del rey Jeroboam, Abías comenzó a reinar sobre Judá.**

**2 Reinó tres años en Jerusalén; y el nombre de su madre era Micaías, hija de Uriel, de Guibeá.**

**13:1 “En el año dieciocho del rey Jeroboam”** Este es el único pasaje de Crónicas donde se menciona el reinado paralelo de los reyes de los dos reinos, Israel y Judá. En Reyes ocurre de manera regular.

“**Abías**” Era el hijo favorito de Roboam (cf. 2 Cr 11:22). El texto paralelo está en 1 Reyes 15, pero es un relato mucho más breve, y su nombre aparece como “Abiam”. Obviamente, el cronista está haciendo uso de una fuente escrita distinta.

“**Micaías**” En la LXX dice “Maaca” tanto en este texto como en 1 Re 15:2, pero se mencionan dos padres diferentes.

1. Aquí, es Uriel.
2. En 1 Re 15:2, Abisalom (posiblemente sería el abuelo, cf. 2 Cr 11:20)

Este es el mismo nombre que una de las esposas de Roboam (cf. 1 Re 15:2; 2 Cr 11:20, 21, 22).

**13:2 “Reinó tres años”** Ver Tema especial: Reyes del reino dividido.

**Texto de LBLA: 13:2b-3**

**Y hubo guerra entre Abías y Jeroboam.**

**3 Y Abías comenzó la batalla con un ejército de valientes guerreros, cuatrocientos mil hombres escogidos, mientras que Jeroboam se puso en orden de batalla contra él con ochocientos mil hombres escogidos, valientes y fuertes.**

**13:3 “cuatrocientos mil... ochocientos mil”** Estas cifras tienen la apariencia de haber sido infladas. Esto puede ser debido a:

1. Exageración literaria para subrayar la victoria de Yahvé
2. La palabra “mil” se refiere a una unidad militar

El mejor libro sobre el tema de estas cifras es el de Edwin Thiele, *The Mysterious Numbers of the Hebrew Kings*. Ver Tema especial: Mil.

**Texto de LBLA: 13:4-7**

**4 Entonces Abías se levantó en el monte Zemaraim que está en la región montañosa de Efraín, y dijo: Escuchadme, Jeroboam y todo Israel:**

**5 ¿No sabéis que el SEÑOR, Dios de Israel, dio a David el reino sobre Israel para siempre, a él y a sus hijos con pacto de sal?**

**6 Pero Jeroboam, hijo de Nabat, siervo de Salomón, hijo de David, se alzó y se rebeló contra su señor,**

**7 y se juntaron con él hombres indignos y malvados que prevalecieron sobre Roboam, hijo de Salomón, cuando Roboam era joven y tímido, y no pudo prevalecer contra ellos.**

**13:4-12** Abías se dirige a Jeroboam I desde el monte Zemaraim (cf. Jos 18:22; LXX dice “Samaria”).

1. Yahvé dio a David y a sus descendientes el reino sobre Israel para siempre (cf. 2 Samuel 7; 1 Crónicas 17).
2. Jeroboam I se rebeló en contra de Salomón (1 Re 11:26).
3. Reunió un ejército de hombres sin dignidad (“hijos de Belial”, Dt 13:13; 1 Sa 2:12; 10:27; 1 Re 21:10) y derrotó a Roboam.
4. Jeroboam I ha pecado porque ha construido templos rivales con becerros de oro (localizados en Dan y en Betel, cf. 1 Re 12:26-30).
5. Aparentemente, Jeroboam confiscó las ciudades levíticas del norte y expulsó a los levitas.
6. Judá no había abandonado a Yahvé (ver notas en 2 Cr 13:10-11).
7. Los sacerdotes aarónicos todavía ministran en el templo de Jerusalén.
8. Como resultado de #1-7, hemos venido a pelear en nombre de Yahvé; ríndanse.

En realidad, este desafío de Abías representa la teología del cronista (y no la del rey malvado de 1 Re 15:3).

1. El único reino legítimo es Judá, donde reinan los descendientes de David; las tribus del norte son un reino ilegítimo con un culto y sacerdocio ilegítimos.
2. El único sacerdocio legítimo es la línea de Aarón, de la tribu de Leví, y ellos todavía están realizando los ritos de la ley de Moisés en el único templo legítimo en el monte Moriah, en Jerusalén.
3. La derrota de un ejército tan grande claramente muestra el favor de Yahvé sobre Judá y su rechazo de Israel bajo el reinado de Jeroboam I.

**13:5 “pacto de sal”** Este era el símbolo físico, cultural, de un acuerdo eterno (cf. Lv 2:13; Nm 18:19). Se refiere a la promesa de Yahvé a David en 2 Samuel 7; 1 Crónicas 17 (especialmente vrs. 13-14). Ver breve artículo en *Dictionary of Biblical Imagery*, pág. 1752.

**“para siempre”** Ver Tema especial: Por siempre (*‘olam*).

**13:7 “era joven y tímido”** David usa esta misma frase para referirse a Roboam en 1 Cr 22:5; 29:1, pero en el tiempo de la rebelión de Jeroboam, él ya tenía más de 40 años de edad. Aparentemente, es una excusa del cronista para justificar al hijo de Salomón.

1. Por su incapacidad
2. Por su personalidad indecisa

**Texto de LBLA: 13:8-12**

**8 Y ahora vosotros intentáis resistir al reinado del SEÑOR que está en manos de los hijos de David, porque sois una gran multitud y tenéis con vosotros los becerros de oro que Jeroboam os hizo por dioses.**

**9 ¿No habéis echado fuera a los sacerdotes del SEÑOR, los hijos de Aarón y los levitas, y os habéis hecho sacerdotes como los pueblos de otras tierras? Cualquiera que venga a consagrarse con un novillo y siete carneros, aun éste puede llegar a ser sacerdote de los que no son dioses.**

**10 Mas en cuanto a nosotros, el SEÑOR es nuestro Dios y no le hemos abandonado; y los hijos de Aarón sirven al SEÑOR como sacerdotes, y los levitas en sus funciones.**

**11 Y cada mañana y cada tarde queman holocaustos e incienso aromático al SEÑOR; y el pan está colocado sobre la mesa limpia, y el candelabro de oro con sus lámparas para ser encendidas cada tarde; porque nosotros guardamos la ordenanza del SEÑOR nuestro Dios, pero vosotros le habéis abandonado.**

**12 Y he aquí, Dios está con nosotros a la cabeza, y sus sacerdotes con las trompetas de aviso para tocar el alarma contra vosotros. ¡Oh hijos de Israel!, no luchéis contra el SEÑOR, Dios de vuestros padres, porque nada lograréis.**

**13:8 “tenéis con vosotros los becerros de oro”** En el ACO, las tropas eran acompañadas en la batalla por los símbolos de sus dioses y sus sacerdotes. Esta práctica también la adoptó Israel, como puede verse en 1 Samuel 4, donde los hijos malvados de Elí se llevaron el arca del pacto a la batalla y los filisteos la capturaron.

Sorprende que el texto diga “becerros”. Nos preguntamos si las tropas de Israel venían acompañadas por los dos pedestales de los becerros de oro. Es interesante que Judá capturó el

templo que Jeroboam I tenía en el sur, en Betel, pero no se menciona el becerro de oro.

Los ídolos, esos becerros de oro, estaban con Israel; pero con Judá estaba el mismísimo Yahvé.

**13:9** Qué trato tan duro reciben los nuevos templos de Jeroboam I:

1. Él expulsó a los legítimos sacerdotes levitas.
2. Se hizo sacerdotes como las naciones paganas.
3. Él y sus sacerdotes adoraban a dioses no-existentes (los becerros de oro, 2 Cr 13:8).
  - a. Los becerros representaban a Yahvé (i.e., Éxodo 32), posiblemente como pedestales para la presencia invisible de Dios.
  - b. Pero en el ACO, el becerro simbolizaba la fertilidad; eran objetos del culto de *Ba'al*
  - c. “de *los que no son* dioses”; ver Tema especial: Monoteísmo, en 2 Cr 2:5.
4. En 2 Cr 13:10 se afirma el culto exclusivo de Judá a Yahvé, lo cual implica una diferencia con respecto a Israel. Ver:
  1. Tema especial: Culto de fertilidad en el ACO
  2. Tema especial: Monoteísmo

**13:10-11** “no le hemos abandonado... pero vosotros le habéis abandonado” El VERBO (BDB 736, KB 806, *Qal* PERFECTO) es un VERBO recurrente.

1. 1 Re 9:3; 11:33; 18:18; 19:10, 14
2. 2 Re 2:2, 4, 6; 4:30; 17:16; 21:22; 22:17
3. En Crónicas se usa para referirse a:
  - a. Abandonar al Señor – 1 Cr 28:9; 2 Cr 7:19, 22; 12:1, 5; 13:10-11; 15:2; 21:10; 24:20, 24; 28:6; 29:6; 34:25
  - b. Abandonar sus mandamientos – 2 Re 17:16 (i.e., idolatría)
  - c. Abandonar su templo – 2 Cr 24:18 (i.e., idolatría)

Este lenguaje nos recuerda la conclusión del Deuteronomio. El pueblo de Yahvé es juzgado porque abandonan a Dios (cf. Dt 28:20; 31:16) y a sus leyes (cf. Dt 29:25), por lo tanto, él los abandona a ellos (cf. Dt 31:17). Recordemos que los descendientes de Abraham eran parte de un pacto condicional. Había consecuencias para la obediencia y para la desobediencia (Levítico 26; Deuteronomio 28).

**13:11** Los levitas, legítimos sacerdotes de Dios, realizaban los ritos según la ley de Moisés (cf. 1 Cr 23:28-31). Este versículo menciona las actividades de los sacerdotes (ofrecer holocaustos cada mañana), pero las otras actividades eran realizadas primordialmente por levitas. El autor de Crónicas parece tener un interés especial por los levitas. En el período posterior al exilio, se minimiza la distinción entre sacerdotes y levitas.

**13:12** Este versículo debió haber sido muy reconfortante para el pueblo del período posterior al exilio, que enfrentaba la ira de las naciones circundantes (cf. Esdras—Nehemías).

**Texto de LBLA: 13:13-19**

**13** Pero Jeroboam había puesto una emboscada para llegar a ellos por detrás, de manera que *Israel* estaba frente a Judá, y la emboscada estaba detrás de éstos.

**14** Cuando Judá se volvió, he aquí que eran atacados por delante y por detrás. Clamaron, pues, al SEÑOR, y los sacerdotes tocaron las trompetas.

**15 Entonces los hombres de Judá lanzaron el grito de guerra; y sucedió que mientras los hombres de Judá lanzaban el grito de guerra, Dios hirió a Jeroboam y a todo Israel delante de Abías y de Judá.**

**16 Y huyeron los hijos de Israel delante de Judá, y Dios los entregó en sus manos.**

**17 Y Abías y su gente los derrotaron con una gran matanza, y cayeron muertos quinientos mil hombres escogidos de Israel.**

**18 Así los hijos de Israel fueron humillados en aquel tiempo, y los hijos de Judá prevalecieron porque se apoyaron en el SEÑOR, Dios de sus padres.**

**19 Y Abías persiguió a Jeroboam, y le tomó *varias* ciudades, Betel con sus aldeas, Jesana con sus aldeas y Efraín con sus aldeas.**

**13:13-14** Aunque Jeroboam tenía mejor estrategia militar, Yahvé actuó a favor de Judá y venció a Israel.

1. Quinientos mil muertos
2. Ciudades recuperadas
3. Debilidad nacional en el reinado de Jeroboam I a partir de esa batalla
4. Yahvé lo golpeó y murió (2 Cr 13:20; 1 Reyes 14).

**13:14-15** Notemos los actos que normalmente acompañaban a las acciones militares

1. Oración a Yahvé –antes, durante y después de la batalla
  2. Grito de guerra –posiblemente incluía el nombre de Yahvé
  3. Sonar de trompetas por parte de los sacerdotes levitas
- Ver Tema especial: Los cuernos usados en Israel

**13:17** ¡Qué terrible matanza de hermanos descendientes de Abraham! Las guerras civiles son horribles, pero era peor una guerra entre el pueblo del pacto de Dios.

En el mundo moderno, el individuo se ha convertido en una categoría suprema, pero recordemos que la antropología bíblica es corporativa. Cada individuo servía al todo colectivo. Ciertamente concuerdo con que Dios ama a los individuos, pero su corazón también está enfocado en un pueblo, elegido con un propósito. Ver Tema especial: Plan eterno redentor de Yahvé. Esto sobrepasa el lugar del individuo. Incluso para creyentes del NT, la meta no es lograr beneficios como individuos, sino servir a la salud y el crecimiento del reino de Dios (i.e., 1 Co 12:7, 11). Somos salvos para servir, no para ser servidos. Tengamos cuidado con el individualismo occidental.

**13:18 “porque se apoyaron en el SEÑOR”** Claramente, la razón de la victoria de Judá en batalla se identifica con énfasis. Dice que Yahvé “hirió a Jeroboam” en el vr. 15. Esto demuestra la verdad del vr. 12, “Dios está con nosotros a la cabeza... no luchéis contra el SEÑOR, Dios de vuestros padres”. Hay tres verbos clave para el concepto de fe/confianza:

1. El VERBO “apoyarse” (BDB 1034, KB 1612, *Niphal* PERFECTO) significa “sostenerse sobre algo/alguien” (cf. 2 Cr 14:11; 16:7, 8; Is 31:1; 50:10; Mi 3:11).
2. Este VERBO es paralelo con otro VERBO/SUSTANTIVO más común, confiar (BDB 53, 54; ver Tema especial: Creer, confiar, fe, y fidelidad en el AT), en Is 10:20.
3. Ver también el otro término para “confiar” (BDB 105, KB 120) en Is 30:12; 31:1.

Es un elemento crucial para la fe del AT.

**13:19 “Betel”** Esta ciudad de Efraín estaba sólo a unos cuantos kilómetros al norte de Jerusalén y era la ubicación de uno de los templos de los becerros de oro de Jeroboam I. ¡Qué juicio tan simbólico! Su ubicación al sur del reino de Israel tenía como finalidad rivalizar con el templo de Jerusalén.

**Texto de LBLA: 13:20**

**20 Jeroboam no volvió a recuperar poder en los días de Abías; y el SEÑOR lo hirió, y murió.**

No hay creencia en el personaje de la muerte. La muerte está en manos de Yahvé.

**Texto de LBLA: 13:21-22**

**21 Abías se hizo poderoso, y tomó para sí catorce mujeres; y engendró a veintidós hijos y dieciséis hijas.**

**22 Y los demás hechos de Abías, y sus caminos y sus palabras están escritos en la historia del profeta Iddo.**

**13:21-22** Se trata de un resumen típico —aunque más corto— del reinado de Abías. Tal vez porque parte de la información de su familia aparece en 2 Cr 13:1-2.

No es de sorprenderse que este relato no menciona el resumen más negativo de 1 Re 15:3.

1. Anduvo en los pecados de sus padres
2. Su corazón no estaba plenamente entregado a Yahvé

**13:22**

**LBLA, RVR60**

“historia”

**NVI, NTV**

“comentario”

**BJL**

“midrás”

El TM dice “midrás” (BDB 205), que se encuentra sólo aquí y en 2 Cr 24:27, pero que se convirtió en un término muy común en el judaísmo posterior para referirse a un comentario de las Escrituras. Aquí se refiere a un poema o registro profético (Peshitta) pero no a adornos de escribas.

## **PREGUNTAS DE DIÁLOGO**

Este es un comentario que es también una guía de estudio, lo cual significa que usted es responsable de su propia interpretación del texto bíblico. Cada uno se conduce de acuerdo a la luz de la que dispone. Usted, la Biblia, y el Espíritu Santo son lo más importante en la interpretación. No debemos entregar esta prerrogativa a algún otro comentarista.

Estas preguntas de diálogo se presentan para ayudarle a repasar los principales temas de esta sección del libro. No tienen la intención de ser definitivas, sino que buscan provocar la reflexión.

1. ¿Por qué es tan diferente el relato en Reyes y en Crónicas?
2. El discurso de Abías, ¿cómo refleja la teología del cronista?
3. ¿Cómo explica este capítulo la razón de la división entre Israel y Judá?
4. Hacer una lista de las razones por las cuales Jeroboam I es condenado.
5. ¿Cómo se relacionan el “grito de guerra” y el sonar de las trompetas con la victoria de Judá?

6. Entre los comentaristas modernos, ¿Por qué se cuestionan las cifras diferentes en Reyes y Crónicas?